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No dia vinte e nove do mês de setembro do ano de dois mil e vinte, às quatorze horas e quinze minutos, em 

ambiente virtual, pela plataforma TEAMS, teve início a 35ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Saúde 

– CTSAÚDE/CIF, constituído no âmbito do Termo de Transação e de Ajustamento de Conduta (TTAC) e do 

Termo de Ajustamento de Conduta Governança (TAC-Gov), ambos Acordos referentes ao Desastre da 

Samarco em Mariana/MG. Verificado o quórum de instalação, o coordenador, sr. Gian Gabriel Guglielmelli, 

cumprimentou a todos e, após rodada de apresentação deu início aos trabalhos da parte restrita da 35ª 

reunião ordinária com participação dos membros da CT-Saúde, comissão de atingidos e convidados como 

detalhado a seguir. 

Registro que os representantes da Fundação Renova participaram da discussão a partir das dezesseis horas 

do dia vinte e nove de setembro de dois mil e vinte.  

A reunião consta em arquivo de memória de áudio e está disponível para consulta dos interessados.  

Da lista de presença constam: Gian Guglielmelli (SES/MG); Alice Matos (SRS Gov. Valadares); Rita Daniela 

Medina (FGV/MPF); Felipe Nisiyama (Ministério da Saúde); Augusto Marchon Zago (Pref. De Colatina); Aline 

Pacheco (AEDAS); Canuta Rosa de Salles Barbosa Neta (Pref. Belo Oriente/MG); Noelita  Almeida (Pref. 

Linhares/ES); Marilene Romão Goçalves (SMS Mariana/MG); Antônio Áureo (Comissão de atingidos de Rio 

Doce); Luísa Vitral (Rosa Fortini); Eder  Novaes (SRS Coronel Fabriciano); Sergio Rossi (RAMBOLL/MPF); 

Thais Cavendish (Ministério da Saúde); Rodrigo Leite (SMS Rio Doce); Evanice Meire de Menezes Carvalho 

(Pref. Belo Oriente); Micheline Araújo Paiva (SRS Coronel Fabriciano); Silvia Reis (Ministério da Saúde); 

Cristiany Pietro (SETADES); Roberto Laperriere (SESA/ES); Ana Arias (FGV/MPF); Ana Beatriz (SRS Ponte 

Nova); Roberta Tatiany Nogueira e Silva (Pref. De Colatina); Ivan Brum (Pref. de Resplendor); Silvia Reis 

(Ministério da Saúde); Izabel dos Santos Oliveira (ASPERQD); Jadilson Oliveira (CRQ Degredo); Luciana 

Andrade (ASPERQD); Maria Esther Fonseca (Comitê Gestor Pró Rio Doce); Marina Sacramento (Comitê Gestor 

Pró Rio Doce); Miriam Santos (FLACSO); Rodrigo Clemente (Ministério da Saúde); Sérgio do Carmo (Comissão 

dos atingidos de Barra Longa); Thaliana Piovezana (Rosa Fortini); Flávia Cunha (E&Y); Simone Silva (Comissão 

de atingidos); Dandara Silva Cabral (ASPERQD); Juliana Narcisio de Oliveira (Fundação Renova); Cláudia 

Laureth (FLACSO); Mirla Rodrigues Silva (Fundação Renova); Eva Adriana Costa Gazoni (Fundação Renova); 

Wagner Elísio Tonon (Fundação Renova); Fernanda Gomide Viegas (Fundação Renova); Paula Cambraia de 

Mendonça Vianna (Fundação Renova); Kelly Cavalete Cardoso (Fundação Renova); Anderson Almeida 

Pacheco (Fundação Renova); Viviane Aguiar (Fundação Renova); Ronize Gomes Do Nasci mento (Fundação 

Renova); Brígida Gusso Maioli (Fundação Renova); Thiago Henrique (Ministério da Saúde).  

A discussão é interna para alinhamento das discussões e desta registro o seguinte:  

Pauta Geral 

Pauta Discussão 

 

Apresentação dos participantes 

 

 

 

 

 

Aprovação da Ata da 27ª Reunião 

Ordinária 

 

 

 

 

 

O secretariado informou que a reunião não está sendo transmitida 

pelo youtube, pois na programação aberta estava prevista para uma 

hora de duração e a cobrança da taxa de transmissão streaming não 

é fracionada, não sendo razoável usar o recurso do custeio. Registrou 

que houve ampla publicidade da agenda e que em contato com o 

Fundo Brasil informou que não haveria limite de indicação de atingidos 

para participar da reunião. 

Sobre a aprovação da ata da 27ª RO da CT-Saúde, o secretariado 

informou que a participação do secretariado se dava somente na parte 

pública, assim não há registro em áudio dos momentos restritos das 

reuniões. Registrou que, em diálogo com a coordenação, acordaram 

que os membros que queiram fazer contribuições para constar em ata 

discussões dos momentos restritos devem enviar as considerações 

por e-mail e estas serão acrescidas no corpo de texto da ata com a 

informação que o trecho foi inserido pelo membro tal.  

Registro aprovação da ata com o registro da parte aberta. Registro 

que os membros poderão acrescer na ata o registro da discussão para 

parte restrita até a a data da próxima reunião ordinária da CT-Saúde. 



           CÂMARA TÉCNICA DE SAÚDE 

CT-SAÚDE/CIF 

 

ATA DA 35ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE SAÚDE  2 

 

Aprovação da Ata da 

4ª Reunião Extraordinária – 

Julho/2020 

Registro que a ata da 4ª RE da CT-Saúde foi retirada de pauta e será 

apreciada na próxima reunião ordinária da CT-Saúde. 

A coordenação registrou que o secretariado exclusivo é uma demanda 

antiga que objetiva celeridade na entrega das atas e acompanhamento 

das ações da CT-Saúde. 

Encaminhamento E35.1 Os membros deverão enviar as considerações à ata da 27ª RO da 

CT-Saúde. Prazo: 36ª RO 

Encaminhamento E35.2 A ata da 4ª RE da CT-Saúde será apreciada na 36ª RO. 

 

 

 

 

 

 

Atualização do Calendário 2020 

A coordenação lembrou que no final do ano passado foi elaborado 

calendário de reuniões para 2020, mas devido a pandemia do covid-

19, foi necessário ajustar o calendário para seguir com as agendas 

por videoconferência, na sequência apresentou proposta de da tas 

para as reuniões até dezembro de 2020. Destacou que o CIF validou 

o formato virtual para realização das reuniões.  

Sergio Rossi ponderou que devido a paralisação das atividades da CT, 

há algumas NTs que necessitam de aprovação no CIF e outras que 

estão pendentes de elaboração, questionou se o calendário 

apresentado compatibiliza a finalização das NTs de todas que estão 

pendentes de apreciação e deliberação no CIF. O representante da 

Ramboll solicitou levantamento de todas as NTs que estão pendentes 

de manifestação do CIF para que sejam priorizadas na CT.  

O secretariado lembrou que independente da agenda de reunião 

ordinária, a qualquer momento pode ser convocada reunião 

extraordinária para discussão pontual, sem prejuízos aos trabalhos da 

CT. 

Levado a deliberação, registro aprovação do calendário das reuniões 

ordinárias de 2021.  

 

Encaminhamento E35.3 

Deverá ser feito levantamento de todas as NTs que estão 

pendentes de apreciação no CIF. Posteriormente os grupos de 

trabalho da CT-Saúde deverão se organizar para dar prioridade 

nas NTs a serem apreciadas no CIF. 

Encaminhamento E35.4 O secretariado deverá dar publicidade no calendário aprovado 

para as reuniões de 2020. 

 

 

 

 

 

 

 

Encaminhamentos do GT-Água 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Alice Matos informou que aconteceu uma reunião com a participação 

da SEMAD, Ramboll, Lactec, representantes do GT-Água, 

representantes da CT-SHQA que foi apresentada a planilha piloto 

consolidada com apoio da Ramboll para sistematização dos dados dos 

relatórios boletins semestrais. Informou que como encaminhamento 

dessa reunião os membros tiveram 15 dias para enviarem as 

contribuições e no dia 28/09 aconteceu a reunião de alinhamento.  

Alice Matos registrou que alguns municípios relataram dificuldade de 

acesso ao sharepoint e por esta razão estava com atraso de registro 

no Siságua. Na sequência, apresentou a NT do Plano de 

Monitoramento da Água para Consumo Humano (PMQACH) para 

aprovação da CT. 

Levada à deliberação, registro aprovação da NT 45/2020 do PMQACH. 

A coordenadora do GT-Água fez leitura parcial do ofício nº 40/2020 

CT-Saúde/CIF que solicitou informações à CT-SHQA e Fundação 

Renova sobre os moradores que permanecerão residindo em 

Paracatu de Baixo. Destacou que o ofício possibilita que a CT-SHQA 

possa cobrar ações de melhorias ao SAA Paracatu de Baixo.  

Alice Matos fez leitura do ofício FR.2020.1483 que trata da Alteração 

no prazo de entrega do relatório 2015-2020 do PMQACH e solicitar 

prazo adicional para extensão do relatório considerando o volume de 

dados a serem analisados decorrentes da inclusão dos resultados do 
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Encaminhamentos do GT-Água 

monitoramento emergencial realizado nas ETAS no período anterior 

ao PMQACH e a dificuldade da consultoria contratada para integrar 

esses dados. Registro que o prazo foi alterado para dezembro de 

2020. 

A coordenadora do GT-Água fez leitura do ofício FR.2020.1487 que 

informa a alteração na apresentação do parâmetro Escherichia Coli a 

pedido do laboratório Tomazzi.  

Ivan Brum informou que em uma das coletas que ele acompanhou a 

equipe da CT-SHQA observou que tem uma empresa, MCA, 

contratada pela FR para fazer a coleta no dos pontos que abastecem 

o município de Resplendor. Registrou que a entrada da empresa no 

território não foi comunicada. Disse entender que é necessário fazer 

coleta semanalmente ou quinzenal no território.  

Alice Matos disse que é necessário diálogo do GT-Água com o GT-

Abastecimento para informar que estão tendo coletas de outros 

laboratórios a pedido do PG32. Sugeriu encaminhar ofício ao GT-

Abastecimento solicitando informações das coletas da CT-SHQA e 

informando as coletas acompanhadas pelo GT-Água. 

 

Encaminhamento E35.5 
A coordenação deverá enviar ofício à CT-SHQA para 

entendimento das coletas acompanhadas pelo GT-Abastecimento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Encaminhamentos do GT-

Estudos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Roberto Laperriere informou que em 24/09 aconteceu a reunião do 

GT-Estudos restrita a membros. Registrou que a reunião não foi 

deliberativa, por esta razão não constou com a participação dos 

atingidos e convidados. Na sequência fez leitura dos 

encaminhamentos da reunião. Registrou que a Fundação Renova 

entregou os estudos de Linhares, mas os membros relataram que não 

conseguiram acessar o sharepoint, por esta razão solicitou protocolo 

físico dos estudos na SESA/ES e tão logo receba fará o 

compartilhamento com os membros, considerando a 

confidencialidade dos estudos.  

O coordenador do GT-Estudos registrou que estarão priorizando as 

análises dos estudos de Linhares, Mariana e Barra Longa assim que 

forem protocolados, e acompanhamento do andamento do convênio 

FAPES/FAPEMIG. Luciana Andrade solicitou atualização sobre o 

convênio FAPES/FAPEMIG, Roberto Laperrieri respondeu que ainda 

não foi lançado o edital, destacou que o GT-Estudos está de plano 

fazer reunião com as entidades de pesquisa para ouví -los.  

Luciana Andrade ponderou a necessidade de solicitar à FR que 

apresente a atualização do status do convênio, o coordenador 

informou que na pauta não foi solicitado à FR a referida apresentação, 

mas os atingidos podem questioná-la na parte aberta da reunião. 

Sergio Rossi disse que o MP já solicitou algumas vezes para a questão 

do convênio ser pautado, ponderou que há questões que não estão 

muito claras, lembrou que 33ª RO a representante da Fundação 

Renova se esquivou e não respondeu às questões solicitadas em 

reunião. Destacou que o juiz decidiu no item 10.1 que compete à 

Fundação Renova entregar ao sistema CIF o termo de referência dos 

estudos epidemiológicos e toxicológicos previstos na NT 11 da CT-

Saúde e Deliberação CIF nº 106 e ainda o cronograma de execução 

físico e financeiro para manifestação técnica da CT-Saúde conforme 

NT nº 06/2018 da CT-Saúde e Deliberação CIF nº197. Disse que no 

relatório de atividades da FR consta realização de reuniões com a 

FAPES/FAPEMIG. Frisou que o prazo do juiz é de 03 meses a part ir 

da assinatura do termo de cooperação, e este foi assinado em 

fevereiro de 2020. O coordenador disse que foi peticionado ao juiz 

dilação do prazo e que a FAPES apresentou em juízo novo 

cronograma considerando o período de paralisação devido a 

pandemia, mas não tem maiores informações. 
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Roberto Laperriere disse que em reunião com o Comitê Gestor do 

Convênio, a FAPES informou que estava elaborando o novo 

cronograma para apresentar em juízo. Reiterou que fará proposição 

ao CGCA para realização de uma reunião com a FAPES e a Secretaria 

Estadual de Saúde para realinhar os fluxos de elaboração e aprovação 

do edital. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Monitoramento toxicológico e 

Biobanco 

Sergio Rossi ponderou que é necessário retomar a discussão do 

Biobanco, registrou que é uma demanda “puxada” principalmente 

pelo atingidos de Mariana e Barra Longa que já tem os Planos de Ação 

aprovados. Solicitou posicionamento sobre a retomada da discussão 

do Biobanco, com elaboração de proposta de monitoramento 

constante da rota de exposição. Sugeriu que seja indicado um grupo 

para elaborar NT para apresentação da proposta de implantação do 

repositório.   

Marilene Romão registrou a importância da retomada da discussão 

que já está proposta no plano de ação do município de Mariana como 

criação de um monitoramento permanente. Felipe Nisiyama se 

mostrou favorável à proposta apresentada pelo representante da 

Ramboll e colocou a equipe do Ministério da Saúde à disposição para 

ajudar na elaboração da NT. Disse entender que o assunto deve ser 

tratado pelo GT-Estudos. 

Roberto Laperriere disse que a discussão já foi iniciada no GT-

Estudos, na época os membros fizeram uma visita técnica no Biobanco 

de Botucatu e outro na UFES. Considerou a necessidade de diálogo 

com as instituições que já tem repositório para se espelhar.  

Sérgio Rossi se disponibilizou a rascunhar uma proposta de trabalho 

do Biobanco e apresentar na reunião do GT-Estudos. 

Simone Silva considerou que a proposta é boa, e questionou se a CT-

Saúde tem conhecimento de como está o Plano de Ação de Barra 

Longa após o acordo do município com a Fundação Renova. Registrou 

que o plano apresentado na CT foi todo desmontado e que os 

atingidos foram excluídos do processo.  

O coordenador respondeu que há ciência que o plano foi homologado 

em juízo. 

 

Encaminhamento E35.6 
O GT-Estudos deverá pautar, na próxima reunião, a discussão do 

Biobanco. Posteriormente, deverá apresentar proposta de criação 

do repositório na RO da CT-Saúde. 

 

Avaliação da 47ª RO do CIF e 

diretrizes para os planos de 

ação; 

 

O coordenador informou que foi apresentado o Plano de Ação em 

Saúde de Belo Oriente e a atualização do Plano de Ação de Mariana. 

Na sequência fez breve relato da reunião do CIF. Disse que o CIF 

solicitou que a CT elaborasse diretrizes para execução dos planos de 

ação e cronograma de apresentação dos planos dos demais 

municípios. Solicitou que a discussão seja tratada no GT-

Planejamento. 

 

 

Pronunciamento dos Atingidos, 

com participação da 

Fundação Renova. 

 

 

 

 

 

 

Nesse momento, os representantes da Fundação Renova participaram 

da reunião.  

O coordenador oportunizou a fala aos atingidos e membros presentes 

na reunião. Sergio Rossi perguntou quantas reuniões já foram 

realizadas com o Comitê Gestor ao longo de 2020, se houve 

participação de membros da CT-Saúde, de que se trata a questão de 

confidencialidade do edital e se a deliberação CIF nº 264 está sendo 

observada nas tratativas, principalmente sobre a participação de 

representantes de membros da CT-Saúde em todas as reuniões e 

tratativas do Convênio e previsão de quando o termo de referência do 

edital será enviado para manifestação da CT-Saúde, conforme o item 

10.1 da decisão do juízo da 12ª vara, que inicialmente era de 03 meses 

a partir da assinatura do termo. Paula Cambraia disse se surpreender 

com as questões levantadas já que não havia pauta, frisou que foram 
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Pronunciamento dos Atingidos, 

com participação da 

Fundação Renova. 

chamados para pauta de pronunciamento dos atingidos, mas que irá 

responder todas as questões levantadas pelo representante da 

Ramboll. Disse que o Comitê Gestor foi instituído pela 

FAPES/FAPEMIG e dele fazem parte, dois representantes de cada 

instituição de pesquisa, dois representantes da Fundação Renova, 

dois representantes da SES/ES e dois da SES/MG. Registrou que a 

publicidade das discussões sobre o edital é dada a partir de um 

consenso com todos os representantes do Comitê, que aconteceram 

duas reuniões. O edital foi enviado para todos os membros do Comitê. 

Ponderou que a questão de sigilo e confidencialidade são comuns 

entre as entidades de pesquisa e meios acadêmicos devido a 

seriedade do processo de pesquisa. Disse que todos os membros do 

Comitê Gestor estiveram presentes nas duas reuniões realizadas. 

Destacou que os documentos serão enviados de acordo com o que foi 

solicitado pelo CIF.  

A representante da FR solicitou que todas as questões a serem 

tratadas em reunião sejam indicadas na pauta para que possam se 

organizar. O coordenador disse que não foi apontado pela CT nenhum 

outro ponto senão o pronunciamento dos atingidos. Sergio Rossi 

solicitou que os questionamentos apresentados sejam pautados na 

36ª RO da CT-Saúde. O coordenador considerou pertinente a 

solicitação, acrescentou que seria relevante no momento da 

discussão contar com a participação da FAPES. Paula Cambraia disse 

que existem instituições dentro do Comitê e a questão de 

confidencialidade não é imposto pela Fundação Renova. Ponderou 

que a discussão que será pautada na 36ª RO deverá atender o limite 

imposto pela legalidade da confidencialidade, evitando que o edital 

seja impugnado por quebra de confidencialidade, mas se colocou para 

discussões.  

Jadilson Oliveira registrou a crítica de que os regimentos possibilitam 

adiamento reiterado de discussões pertinentes.  

 

Ao fim dos pontos de pauta e discussões o coordenador da CT-Saúde, Gian Gabriel Guglielmelli, agradeceu 

a presença de todos e, às dezessete horas e quarenta e cinco minutos do dia vinte e nove do mês de setembro 

de dois mil e vinte, e deu por encerrada a 35ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Saúde – 

CTSAÚDE/CIF. 

 

Registro que a presente ATA foi aprovada na 38ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de 

Saúde, no dia nove de fevereiro de dois mil e vinte e um. 

 

 

 

  

Clycia de Almeida Ferreira 

Secretária Executiva da Câmara Técnica de Saúde 

 

 

 

Gian Gabriel Guglielmelli 

Coordenador da Câmara Técnica de Saúde 
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